
Hilfe zum Lebens-Unterhalt

Wer kann Hilfe zum Lebens-Unterhalt bekommen?

 Diese Hilfe bekommen Menschen,      
die länger als 6 Monate nicht arbeiten können. 

 Sie müssen zu wenig Geld haben,      
um selbst für ihren Lebens-Unterhalt zu sorgen.

 Die Hilfe ist nur vorübergehend.     
Wer dauerhaft nicht arbeiten kann,        
bekommt eine andere Unterstützung.

Wie viel Geld bekomme ich?

 Das hängt von der persönlichen Situation ab.
 Eine einfache Rechnung ist:

Ihr Bedarf minus eigenes Einkommen.      
Das ist dann die Hilfe zum Lebens-Unterhalt.

Ihr Bedarf ist das, was Sie brauchen.        
Ihr eigenes Einkommen ist das, was Sie selber verdienen.

Was gehört zum Bedarf?

 Ein Gesetz bestimmt, wie hoch der Bedarf ist.     
Das Gesetz heisst Sozial-Gesetz-Buch 12.      
Die Abkürzung ist SGBXII. 

 Zum Bedarf gehören:

o Der Grund-Betrag für Essen, Kleidung und Haushalt.     
Das nennt man Eck-Regelsatz.

o Besondere Kosten nennt man Mehrbedarfs-Zuschläge.

o Miete und Heiz-Kosten.

Was zählt als Einkommen? 

 Alles an Geld, das jemand bekommt.              
Zum Beispiel: 



o Lohn,
o Rente, 
o Kinder-Geld,
o Unterhalts-Vorschuss.

 Bestimmte Ausgaben wie Versicherungen werden abgezogen.

Was zählt als Vermögen?

 Geld oder Wert-Gegenstände, die man verkaufen kann.    
Zum Beispiel:

o Hohe Ersparnisse,
o Lebens-Versicherungen, 
o ein teures Auto. 

Wie kann ich Hilfe beantragen?

1. Rufen Sie uns an
o Dienstag und Donnerstag von 9.00 Uhr bis 11.00 Uhr.

                                                                   bis

o Sprechen Sie mit  
einem Sach-bearbeiter oder einer Sachbearbeiterin.

2. Schreiben Sie uns
o Per Post oder per E-Mail an

sozialamt@hattingen.de

o Achtung:            
Wenn Sie uns eine E-Mail schreiben, entscheiden Sie selbst,       
ob Sie Ihre persönlichen Daten senden möchten.

3. Kommen Sie persönlich vorbei
o Vereinbaren Sie vorher einen Termin. 

mailto:sozialamt@hattingen.de


Wichtige Hinweise:

Bitte fragen Sie zwischendurch nicht nach dem Bearbeitungs-Stand.

Schicken Sie alle Unterlagen vollständig,      
um Verzögerungen zu vermeiden.

Bitte schicken Sie uns keine originalen Unterlagen.    
Eine Rück-Sendung ist nicht möglich.

Ihre Ansprech-Partner und Ansprech-Partnerinnen:

Fach-Bereich 50

Hüttenstraße 43

45525 Hattingen

Erd-Geschoss

Frau Deilmann                   
stellvertretende Fachbereichs-Leiterin,  
Abteilungs-Leitung Soziale Dienstleistungen        
Zimmer-Nummer 9,   

Aufgaben-Gebiete:         
Planung in der Abteilung Soziale Dienst-Leistungen         

Email m.deilmann@hattingen.de

Telefon 0 23 24  204  55 70

Fax 0 23 24  204  85 57 0

Frau Bramkamp                  
Zimmer-Nummer 15,   

Aufgaben-Gebiete:  
Grund-Sicherung und Hilfe zum Lebens-Unterhalt    
Buchstaben E, R, U, Ü, V

mailto:m.deilmann@hattingen.de


Email s.bramkamp@hattingen.de

Telefon 0 23 24  204  55 23

Fax 0 23 24  204  85 52 3

Frau Bussmann                   
Zimmer-Nummer 14,   

Aufgaben-Gebiete:  
Grund-Sicherung und Hilfe zum Lebens-Unterhalt    
Buchstaben Sa bis Sj

Email c.bussmann@hattingen.de

Telefon 0 23 24  204  55 37

Fax 0 23 24  204  85 53 7

Frau Dittrich                   
Zimmer-Nummer 16,   

Aufgaben-Gebiete:  
Grund-Sicherung und Hilfe zum Lebens-Unterhalt    
Buchstaben M, N, P

Email s.dittrich@hattingen.de

Telefon 0 23 24  204  55 21

Fax 0 23 24  204  85 52 1

Frau Grossmann       
Zimmer-Nummer 12   

Aufgaben-Gebiete:  
Grund-Sicherung und Hilfe zum Lebens-Unterhalt    
Buchstaben I, J, Sk bis Sz, W, X Z

Email h.grossmann@hattingen.de

Telefon 0 23 24  204  55 74

Fax 0 23 24  204  85 57 4

mailto:h.grossmann@hattingen.de
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Frau Kassberg       
Zimmer-Nummer 13   

Aufgaben-Gebiete:  
Grund-Sicherung und Hilfe zum Lebens-Unterhalt    
Buchstabe K

Email s.kassberg@hattingen.de

Telefon 0 23 24  204  55 34

Fax 0 23 24  204  85 53 4

Frau Knura       
Zimmer-Nummer 15   

Aufgaben-Gebiete:  
Grund-Sicherung und Hilfe zum Lebens-Unterhalt    
Buchstaben G, T

Email d.knura@hattingen.de

Telefon 0 23 24  204  55 63

Fax 0 23 24  204  85 56 3

Frau Krause       
Zimmer-Nummer 14   

Aufgaben-Gebiete:  
Grund-Sicherung und Hilfe zum Lebens-Unterhalt    
Buchstaben B, L, Y

Email k.krause@hattingen.de

Telefon 0 23 24  204  55 26

Fax 0 23 24  204  85 52 6

mailto:k.krause@hattingen.de
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Herr Maleska       
Zimmer-Nummer 16   

Aufgaben-Gebiete:  
Grund-Sicherung und Hilfe zum Lebens-Unterhalt    
Buchstaben D, H, O

Email d.maleska@hattingen.de

Telefon 0 23 24  204  51 10

Fax 0 23 24  204  85 11 0

Frau Wolf       
Zimmer-Nummer 13   

Aufgaben-Gebiete:  
Grund-Sicherung und Hilfe zum Lebens-Unterhalt    
Buchstaben A, Ä, C, ,F, Ö

Email g.wolf@hattingen.de

Telefon 0 23 24  204  55 12

Fax 0 23 24  204  85 51 2
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